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C U E N T A 

S e d a c u e n t a . 

i.° D e un oficio por el cual el P r e s i d e n t e 

d e la R e p ú b l i c a c o m u n i c a q u e ha r e s u e l t o 

p r o r r o g a r por 20 d ia s m a s las se s iones or-

d ina r i a s . (Anexo núttt. 249). 

2° D e o t r o po r el cual el m i s m o m a j i s -

t r a d o c o m u n i c a q u e ha m a n d a d o e s t e n d e r 

c a r t a s d e c i u d a d a n í a en favor d e los seño-

res W i l l a m s , R o j a s , B a t a l l a i M o r a s c h i n i . 

(Anexo núm. 230. V. sesión del 27 de Se-

tiembre último). 

3.0 D e u n a so l ic i tud d e d o n V e n t u r a L a -

val le , qu i en p i d e p e r m i s o p a r a a c e p t a r u n a 

m e d a l l a d e b r i l l a n t e s con q u e la C o n v e n c i ó n 

N a c i o n a l d e Bol iv ia le h a o b s e q u i a d o . 

(Anexo núm. 251. V. sesión del 16). 

A C U E R D O S 

S e a c u e r d a : 

1° C o n t e s t a r al G o b i e r n o q u e el S e n a d o 

q u e d a i n s t r u i d o d e la p r ó r r o g a d e las se-

s iones . (Anexo núm.252). 

2." N o h a b i é n d o s e p o d i d o l l ega r a ave-

n i m i e n t o con la c o m u n i d a d d e S a n F r a n -

c isco s o b r e los t e r r e n o s d o n d e se t r a t a d e 

c o n s t r u i r u n a c a s a de e s tud ios , vo lver a t r a -

t a r de l p r o y e c t o d e leí q u e o r d e n a d i c h a 

c o n s t r u c c i ó n . ( V. sesiones del 9 de Agosto de 

184.3 i 9 de Agosto de 1844). 

3.0 A p r o b a r los a r t í c u l o s i.° i 2 , ° d e d i c h o 

p r o y e c t o d e lei. ( V. sesiones del 9 de Agosto 

i 16 de Octubre de 1843). 

4.0 A p r o b a r las p a r t i d a s 1.*, 4.a, 5.a, 6.a , 

8.a , 9 a , 10, 14 i 21 del P r e s u p u e s t o d e J u s -

t ic ia i C u l t o . (V. sesiones del 29 de Se-

tiembre i 6 de Octubre dz 184.3). 

A C T A 

SESION D E L 2 DE O C T U B R E D E 1 8 4 3 

Asistieron los señores Irarrázaval, Alcalde, 
Aldunate, B¿llo, Benavente, Cavareda, Egaña , 



SESION EN 2 DE OCTUBRE DE 1 8 4 3 5 2 7 

Formas, Meneses, Ortúzar, Prieto, Renjifo, So 
lar i el señor Ministro de Justicia. 

Aprobada el acta de la sesión anterior, se dió 
cuenta de un oficio del Presidente de la Repú-
blica en que anuncia haber acordado prorrogar 
las sesiones del Cuerpo Lejislativo, por veinte 
dias contados desde el primero de Octubre i se 
mandó acusar recibo i archivarlo. 

Se leyó otro oficio del Presidente de la Re-
pública en que avisa haber mandado estender 
las correspondientes cartas de naturaleza á favor 
de don Roberto Williams, don Mariano Rojas, 
don Ramón Batalla, i don Manuel Moraschini; 
i se mandó archivar. 

Se leyó una solicitud presentada a nombre de 
don Ventura Lavalle, Ministro Plenipotenciario 
de esta República cerca del Gobierno peruano, 
a fin de que el Congreso le otorgue el permiso 
que necesita con arreglo al párrafo 4,0 artículo 
11 de la Constitución para admitir la medalla de 
brillantes con que le ha obsequiado la Conven-
ción Nacional de la República de Rolivia; i se 
puso en tabla para segunda lectura. 

El señor Ministro de Justicia espuso a la sala 
que no se habia podido ajustar una transacción 
con la Comunidad de San Francisco sobre los 
derechos que esta tiene a los sitios que posee el 
Fisco inmediatos a la Iglesia de San Diego, i en 
que debia construirse lanuevacasade estudios se-
gún el proyecto de lei iniciado sobre este asunto. 
En vista de esta esposicion, i habiendo cesado 
el motivo por el cual se hallaba suspensa la dis-
cusión particular de este proyecto de lei, se 
procedió a deliberar sobre el artículo i.° que 
despues de varias indicaciones fué unánimemen-
te aprobado en la forma que sigue: 

N ARTÍCULO PRIMERO. Se autoriza al Presidente 
de la República para que invierta doscientos 
cincuenta mil pesos de las rentas nacionales en 
la construcción de una casa de estudios que se 
verificará en cualquier sitio fiscal o de propiedad 
particular que sea preciso adquirir para este o b -
jeto. 11 

El artículo 2.0 fué aprobado por unanimidad 
en la forma que sigue: 

«ART. 2 . 0 Luego que dicha casa se hallare en 
estado de servir al objeto con que se construye, 
se trasladará a ella el Instituto Nacional, i el 
local que actualmente ocupa este establecimiento 
quedará a favor del Fiscon. 

En atención a hallarse presente el señor Mi-
nistro de Justicia, se pusieron en discusión las 
partidas del presupuesto del departamento de su 
cargo que se habían dejado en suspenso hasta 
oir las esplicaciones que tuviere a bien dar acer-
ca de varias dudas ocurridas sobre aquellas. 

Hechas por el señor Ministro las esplicacio-
nes requeridas, convino la Sala en que subsistie-
se la asignación de $ 366 al oficial auxiliar don 
José Miguel Aldunate, i aprobó por unanimidad 
la partida i . a en que se contiene esta asignación. 
Se conformó el señor Ministro con la rebaja de 

$ 60 señalados al guarda mayor de tiendas; i la 
sala aprobó por unanimidad con este descuento 
la partida 4." En la 5.A se acordó por doce vo-
tos contra uno, reducir a $ 200 la cantidad de 
300 señalada para gratificación del escribiente 
i gastos de la oficina del Juzgado del Crimen de 
Santiago. En la partida 6.a se aprobó con dos 
votos por la negativa la gratificación de $ 192 
que se señala al oficial que manda la tropa que 
custodia el Presidio jeneral, adoptándose en con-
secuencia dicha partida como se contiene en el 
proyecto de lei pasado por la Cámara de Dipu-
tados. Las partidas 8.A, 9.A, 10, 14, i 21, satisfe-
chas por el señor Ministro las dudas ocurridas 
en ellas, fueron unánimemente aprobadas sin 
alteración alguna, siendo las partidas que habian 
quedado suspensas del tenor siguiente: 

1.a Para sueldos i gastos de se-
cretaría, incluso un oficial para 
la estadística judicial con el 
sueldo anual de mil pesos 

2." Para id. id. de los Tribunales 
de Comercio, rebajada en el 
presupuesto del Consulado de 
Santiago la asignación de sesen-
ta pesos al guarda mayor de 
tiendas 

5.A Para sueldo de quince Jueces 
de Letras i gastos en sus respec-
tivos juzgados, jubilaciones i 
ajentes fiscales, con el aumento 
de doscientos pesos anuales 
para gratificación del escribien-
te i gastos de oficina del Juz-
gado del Crimen de Santiago 

6." Para sueldos i gastos de Pre-
sidios 

8.a Para gastos estraordinarios... 
9 a Para sueldos i gastos del Cul 

to de la Iglesia Metropolitana i 
su seminario conciliar 

10. Para id. id. de la Iglesia Ca-
tedral de Concepción aplicando 
la tercera parte de la renta de 
los canónigos para la reedifica-
cacion de la misma Iglesia Ca-
tedral 

14. Para diversos gastos del Culto 
21 Para escuelas de primeras 

letras 

9 , 9 1 0 

6 , 2 5 0 

4 1 , 4 4 4 

1 2 , 2 8 9 

33.98o 

5 2 ,453 

34,400-5 
4,855 

'6,993 

En este estado se levantó la sesión, quedando 
en tabla para la próxima los proyectos de lei 
sobre presupuestos, sobre venta de terrenos en 
la hacienda de Choapi, sobre transacción con 
la viuda i herederos de don Francisco Ramírez 
i sobre señalamiento de pensión a doña Cármen 
G u z m a n . — I R A R R Á Z A VAL. 
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SESION D E L 2 D E O C T U B R E ( L ) 

Aprobada el arta de la sesión del 2ij, el pro se 
c r t ta i io leyó dos < ficios del gobierno: uno en que 
prt noga por vtinte dias mas las sesiones ordina-
rias del Congres-o, i otro en que da cuenta de ha-
ber espedido varias cartas de naturaleza. Se leyó 
también una petición de don Juan Ramón Ca-
sanova, apoderado del Excmo. Ministro Pleni-
potenciario de Chile cerca del Gobierno Perua-
no don Ventura Lavalle, para que se le conceda 
a este último la facultad de usar la medalla 
que le otorgó la Convención Nacional de Bolivia, 
a consecuencia de la intervención que tuvo co-
mo ministro mediador en la paz de Puno. El se-
ñor Egaña pidió que esta solicitud se devolviese 
para que venga por órgano del Gobierno que es 
el lejítimo; pero la Sala acordó reservarla para se 
gunda lectura. 

El señor presidente preguntó al señor minis-
tro de Justicia Culto e Instrucción Pública, que 
se hallaba en la sala, si tenia algo q'ie esponer. 

Inmedia tamente tomó la palabra i dijo: que 
en una de las anteriores sesiones, cuando se dis-
cutía el proyecto de lei en que se autoriza al 
gobierno para construir una casa de estudios en 
los sitios que posee el fisco inmediatos a la igle-
sia de San Diego, se tuvo presente una solicitud 
d e l o s R R . PP. Franciscanos en que reclaman 
la propiedad de dichos sitios. Prometí entóu 
ees celebrar un arreg'o con ellos i ahora ven-
go a dar cuenta que aunque estaban ya conve 
nidos con las bases que les propuse, sin embargo, 
su síndico no se ha conformado con el as; por 
consiguiente el asunto es concluido i no puede 
adelantarse mas en él. A mi juicio puede adop-
tarse una medida que salva los inconvenientes, 
tal es, quitar del artículo i.° del proyecto la pa 
labra San Diego-, porque bien puede el gobierno 
hacer el edificio en otro lugar, i los relijiosos no 
tendrán motivo alguno de queja. Conforme con 
la indicación que acabo de hacer, puede omitir-
se 'a segunda parte del artículo i poner en su lu-
gar estas palabras: i en la adquisición délos te-
rrenos necesarios para ella. 

El artículo i.° del proyecto orijinal dice así: 
"Se autoriza al Presidente de la Repúb' ica para 
que invierta doscientos cincuenta mil pesos de las 
rentas nacionales en la construcción de una casa 
de estudios, que deberá edificarse en todos los si 
tios que el fisco posee inmediatos a la iglesia de 
San Diego i en los de propiedad particular que 
sea preciso adquirir para regularizar la forma del 
terreno.ii 

El señor Egaña fué de opinion que en lugar 
de las palabras que siguen a San Diego, se pon 
gan estas otras o en otros de propiedad fiscal o 
particular. 

(i) Esta sesiones tomada de El Progreso correspon-
diente al 5 de Octubre de 1843, núm. 273 -(Nota del Re-
copilador). 

El señor Irarrázaval pidió que a la indicación 
del señor Egaña podia agregarse "que se ad-
quieran con este objeto." 

El arlículo fué aprobado por onre votos con-
tra uno, con arreglo a las dos últimas indicacio-
nes. 

"AKT. 2.0 Luego que dicha casa se hallare en 
estado de servir al objeto con que se construye, 
setrasladará a ella el Instituto Nacional, i el lo-
cal que actualmente ocupa este establecimiento 
quedará a favor del fiscon. Fué aprobado unáni-
memente. 

A consecuencia de hallarse presente el señor 
Ministro, continúa la discusión de 'as partidas, 
que por observaciones hech is por e señ >r Ega-
ña, quedaron pen lientes 'leí presupuesto del 
Ministerio de Justicia, Culto e Instrucción Pú 
blica. 

Para sueldo le un ofi :ial auxiliar, $ 366. 
E1 señ )r Ministro dijo: que este oficial es in-

dispensablemente necesario, porque los de nú 
mero son mui pocos por ser la planta de esta 
oficina distinta de la de los otros ministerios. El 
de Justicia tiene ménos oficia'es que los otros, i 
el despacho diario es mui pesado. Por ejemplo, 
en una copia d : 1111 espediente o en la espedicion 
de una circular se emplea un oficial dos o tres 
dias. Nunca se h » servido con mén >s oficiales, 
aunque ántes se gastaba ménos, porque habia 
mas auxiliares i f l i taban oficiales de número. En 
fuerzade esta esposicion la Cámara aprobó uná-
nimemente esta partida. 

Para el guarda mayor de tiendas, $ 60. 
El señor Ministro dijo: que en otro tiempo el 

consulado pagaba un sobresueldo para seguri 
dad del comercio, pero que podia suprimirse es-
ta partida porque ahora no se paga. 

Se suprimió por unanimidad. 
Para sueldo de un oficial de pluma del juzga-

do del crimen de Santiago i varios otros gastos, 
$ 3°0-

El señor Ministro de Justicia dijo en apoyo de 
esta partida: que en el presupuesto pasado por el 
Gobierno 110 existía; pero que en la Cámara de 
Diputados uno de los miembros que habia servi-
do largo tiempo en el juzgado del crimen hizo 

i esta indicación, i considerándola justa le habia 
prestado su consentimiento. Se fundó que en la 
actualidad existe un escribiente pagado por el 
juez i por los escribanos; i aunque estos tienen 
obligación de ejercer sus funciones, las desempe-
ñan mal, i es por consiguiente necesario que haya 
un hombre esclusivamente dedicado a los obje-
tas en que se ocupa el escribiente. Por otra par-
te el juez paga de su bolsillo no solo aeste em-
pleado, sino también los gastos de escritorio, de 
manera que si abre el juzgado de noche, corre 
de su cuenta la compra de velas, etc., i aunque 
en otro t iempo se subvenía a estos gastos con el 
producido de la multas que imponían los jueces, 
en el dia, habiéndose abolido tales multar, es 
justo que la nación cargue con esa obligación. 



SESION EN 2 D E 

El señor Egaña insistió, como lo hizo la otra 
vez que se discutió esta partida, en que ni el 
Fisco, ni el juez deben hacer este desembolso, 
sino los escribanos. 

El señor Benavente espuso poco mas o ménos 
las razones aducidas por el señor Ministro. 

El señor Meneses dijo: que los escribanos tie-
nen obligación de llevar un rejistro de que ac-
túen cada uno por separado, i no un libro orde-
nado i común como el que lleva el escribiente 
en el Juzgado del Crimen. Por otra parte que, 110 
se les debe gravar con muchas obligaciones, por-
que el trabajo de su oficio es mui pesado, i pier-
den mucho tiempo en los servicios gratuitos que 
prestan a los pobres. 

El señor Egaña pidió que la partida se re lu 
jese a doscientos pesos; i si esta suma no al 
canza, que se aumente el porrateo de los escri-
banos. 

Así lo acordó la Sala por una mayoría de 1 1 
votos contra 1. 

Gratificación al oficial encargado de la guar-
nición del presidio ambulante $ 192. 

El señor Ministro dijo: que a su juicio, el ob-
jeto que el Gobierno tendria para asignar esta 
gratificación, seria o dar una recompensa al ofi-
cial que se dedica a tan penoso trabajo, o ase-
gurar la permanencia tan útil en un destino de 
esta naturaleza. Confesó que a primera vista le 
habia parecido cosa rara esta partida, pero que 
cuando habia visto los carros, la habia creido 
mui justa. 

El señor Egaña dijo que la principal razón 
que habia tenido para oponerse a la aprobación 
de esta partida es el mal ejemplo que se daba; 
porque de aquí en adelante no habrá quien quie-
ra servir sin gratificación, lo que seria un desor-
den i produciría un gravámen considerable a! 
Erario. 

El señor Ministro espuso que la guardia del 
presidio ambulante es escepcional, porque el ofi-
cial encargado de ella presta un servicio estraor-
dinario, mucho mas duro que el que presta el 
resto del ejército; i porque sólo su estremada 
vijilancia puede evitar la fuga de los reos. C o n -
cluyó diciendo que estrañaba cómo el Senador 
que le habia precedido en la palabra ha: ia opo-
sicion a la partida, habiendo sido él que como 
Ministro suscribió el decreto del Gobierno que 
l a autoriza. 

Despues que el señor Ministro de Justicia le-
yó el decreto firmado por el señor Tocornal co 
mo Vice-presidente de la República i por el se-
ñor Egaña como su Ministro, se procedió a vo-
tación i resultó aprobada por 10 votos contra 2. 
Se suspendió la sesión. 

A segunda hora. 
Cont inuó la discusión del mismo asunto. 
Al oficial que acompañe a los jueces de letras 

en la visita, $ 2 1 6 . 
Despues de una lijera esplicacion que hizo el 

TOMO XXXIII 

O C T U B R E D E 1 8 4 3 5 2 9 

señor Ministro sobre esta partida, el señor Ega-
ña convino 1 fué aprobada unánimemente. 

El señor Egaña notó en otra ocasion que fal-
taba en el presupuesto la dotacion de la 7." ca-
nonjía de la iglesia metropolitana i que estaba 
demás el sueldo del apuntador de fallas. 

Para 'contestar a estas observaciones el señor 
Ministro dijo: que la 7.a canonjía se suprimió 
por una real cédula i se aplicó a la inquisición; 
i que posteriormente por un Senado-consulto se 
trasladó al Insti tuto Nacional; por consiguiente 
se halla incluida en la partida destinada a este 
establecimiento. En cuanto al apuntador de fa-
llas observó: que su sueldo debe sacarse de la 
cuarta capitular i como ésta la percibe el Fisco, 
debe también pagar aquel sueldo. En cuanto al 
de la Catedral de Concepción dijo: que los ca-
nónigos sufren un descuento de su renta para la 
fábrica de la iglesia. 

El señor Benavente dijo: que si los canónigos 
pagasen de su bolsillo al apuntador i no faltasen 
nunca, este empleado 110 gozaria sueldo, i que 
mejor seria suprimir este destino por lo vergon-
zoso que es que un cuerpo tan respetable como 
el cabildo eclesiástico, tenga un individuo que 
fiscalice su asistencia. 

El señor Egaña convino con el señor Ministro, 
i se aprobó la partida por unanimidad. 

Para sueldo de los capellanes en Chiloé, $ 348. 
El señor Ministro dijo: que ha sido necesario 

dotar a estos dos eclesiásticos porque los cura-
tos son poquísimos, embarazosa la administra 
cion de los sacramentos i carecían de lo necesa-
rio para vivir. 

Se aprobó unánimemente. 
Para dos escuelas de primeras letras enTalca, 

$ 600. 
El señor Egaña preguntó en otra ocasion si 

estas escuelas estaban dentro o fuera de la po-
blación; el señor Ministro contestó que estaban 
fuera, i se aprobó por unanimidad. Se levantó 
la sesión. 

A N E X O S 

N ú m . 2 4 9 

Estando al concluir la prórroga de 30 dias de 
sesiones que con arreglo a la atribución conce-
dida por la parte 4." del artículo 82 de la Carta 
Constitucional, acordó el Gobierno con fecha 
30 del mes anterior, i no habiéndose llenado el 
objeto con que dicha prórroga fué acordada, 
pues que pende todavia en árnbas Cámaras la 
resolución de importantes proyectos sometidos a 
su deliberación; en uso de la facultad que me 
está conferida, he acordado prorrogar nueva-
mente las sesiones de la Lejislatura por 20 dias 
mas, que principiarán a contarse desde el i.° del 
próximo mes de Octubre. 

34 



C A M A R A D E S E N A D O R E S 

Lo comunico a V. K. para el conocimiento de 
la Cámara que preside. 

Dios guarde a V. E Santiago, Setiembre 30 
de 1 8 4 3 . — M A N U E L B Ú L N E S . — R . L. Irarráza-
val.— A S. E. el Presidente de la Cámara de 
Senadores. 

Núm. 250 

Conforme al acuerdo de la Cámara de Sena-
dores que V E. me ha trascrito, con fecha de 
ayer he mandado estender las correspondientes 
cartas de naturaleza a favor de don Roberto 
Williams, don Mariano Rojas, don Ramón Bata-
lla i don Manuel Moraschini. 

Lo pongo en conocimiento de V. E. en con-
tentación a su citada nota. 

Dios guarde a V. E.—Santiago, Setiembre 30 
de 1 8 4 3 . — M A N U E L B Ú L N E S . — R . L. Irarráza-
val.— A S. E. el Presidente de la Cámara de 
Senadores. 

Núm. 251 

El que suscribe tiene la honra de hacer pre-
sente que el señor don Ventura Lavalle, Minis-
tro Plenipotenciario de esta República cetca del 
Gobierno peruano, se ha servido hacerle el en 
cargo de solicitar del Congieso el especial per-
miso que necesita (según el artículo 11, párra-
fo 4.0 de nuestra Constitución) para admitir el 
obsequio que la Convención Nacional de la Re-
pública de Bolivia se sirvió acordar en favor del 
señor Lavalle, de una medalla de brillantes, re-
conocida a los esfuerzos que empleó en el año 
próximo pasado, en su carácter de Ministro Me 
diador de Chile, para la celebración de un tra-
tado de paz entre las Repúblicas del Peni i Bo-
livia que puso fin a la ruidosa contienda bélica 

en que se hallaban. El que suscribe, cumpliendo 
con el indicado encargo, acompaña el poder que 
al efecto ha recibido del señor Lavalle, i en esta 
virtud: 

Ruega al Congreso Nacional se digne otor-
garle el permiso a que aspira. 

Es gracia que espera de su acreditada muni-
ficencia.—Juan R. Casanova.—M Congreso Na-
cional. 

Ventura Lavalle, Enviado Estraordinario i Mi-
nistro Plenipotenciario de Chile cerca del Go^ 
bierno peruano, 

Por el presente declaro que doi el poder bas-
tante, i cual sea necesario, al señor don Juan 
Ramón Casanova, oficial i.° del Ministerio de 
Relaciones Esteriores, para que presentándrse a 
mi nombre al Congreso Nacional, recabe el co-
rrespondiente permiso que necesito según el 
artículo i r de la Constitución de la República, 
para que pueda yo admitir i usar la medalla que 
la Convención Nacional de Bolivia me ha rega-
lado, por la parte que me cupo, en clase de Mi-
nistro Mediador a nombre del Gobierno de Chi-
le, en el tratado de paz firmado en Puno a 7 de 
Junio de 1842, entre los Ministros Plenipoten-
ciarios de Bolivia i del Perú. 

Dado en Lima, 1 sellado con el sello de la 
Legación Chilena a 15 de Setiembre de 1843. — 
Ventura Lavalle. 

Núm. 252 

Quería instruida esta Cámara de haber acor-
dado V. E. prorrogar las sesiones ordinarias del 
Cuerpo Lejislativo por el término de 23 dias, 
contados desde el dia i.° del corriente. 

Dios guarde a V. E. — Santiago, Octubre 4 de 
1 8 4 3 , - A S. E. el Presidente de la República. 
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